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管理创新大会

标杆 见解

“抢占制高点为核心的战略管理”内涵

和主要做法如下：

首先， 围绕主业战略目标制定抢占制

高点的策略。 2009年， 北新建材制定了用

两到三年的时间将石膏板业务规模发展成

为全球业务第一。 2012年， 北新建材以石

膏板产量 16.5 亿平方米达到了产销量居

世界第一的目标。同年，北新建材又制定了

到 2015年的目标， 石膏板产业达到 20 亿

平方米的布局。

二是创新驱动，打造核心竞争力，抢占

技术制高点。主要做法是下面几个：一是打

造建筑立体创新网络；二是产学研结合，完

善创新队伍；三是加大科研的投入，改善硬

件措施； 四是构建创新文化， 完善专利机

制；五是主导和参与标准的制定，把握行业

主导话语权。

三是抢占品牌的制高点，通过倡导绿色

建筑理念，扩大市场影响力，从而达到抢占

品牌制高点的目的。 一方面，面向不同的受

众，采用相应的方式传播绿色的理念，通过

和设计院所开推广会，通过和相关的建筑高

校进行交流活动，和装饰公司开交流会提出

系统解决方案以及向终端消费者展示达到

传播绿色理念的目的。另一方面则是梳理公

司的品牌内涵，明确了发展循环经济用全生

命周期的绿色建筑改善人类居住环境的品

牌内涵，并通过生产和管理举措，践行落实

品牌内涵。此外，通过争创品牌奥斯卡，达到

公共传播营销品牌影响力的目的。

四是积极履行社会责任， 处理好企业

形象。 北新建材分别在 2008年援建都江堰

医院，在 2013年雅安地震和乘龙慈善基金

会共同发起援建爱心老人院。

做法之五，瞄准地标工程项目、大客户

和营销主渠道，抢占市场制高点。一是全面

占领各地标志性建筑、政府工程，高档酒店

系列、总部大楼系列。 二是抢占大客户，与

全国顶级和主流建筑装修公司建立战略伙

伴关系。三是抢占营销主渠道，全面占领全

国各地各市场的主流营销渠道， 掌握市场

主动权。

（作者系北新集团建材股份有限公司

副总经理）

武发德

以抢占制高点为核心的战略管理

通过实施知识产权战略， 康尼实现推

动企业发展。

科学制定超越型企业知识产权战略。

康尼系统分析企业内外部环境， 把自主创

新掌握知识产权作为企业发展最大动力，

确立打破国外垄断、站稳国内市场、跻身世

界一流的企业发展方向。 其次确定知识产

权长期发展目标， 具备引领行业发展的能

力， 成为国际轨道交通细分行业知名知识

产权优势龙头企业。 确立公司知识产权管

理目标， 知识产权战略真正成为企业一把

手工程，知识产权管理体系有效运行，管理

规范有序，形成一整套知识产权创造运用、

保护和竞争策略，知识产权资产大幅增长。

打破国外技术垄断， 加快知识产权创

造。前提是通过自主创新获得专利技术，康尼

三大核心技术所谓锁闭、运动、控制，分别在

三个方面突破了国外公司长期以来形成的

专利壁垒，创造一大批知识产权，截止到目前

为止拥有有效专利 223件，其中发明专利 37

件，国际发明专利 8件，两件核心专利分别荣

获第十二届、第十四届中国优秀专利奖，为企

业知识产权战略实施打下坚实的基础。

以三化推进知识产权运用。 1、专利技术

产业化，提高专利的使用率。 2009年到 2012

年公司专利产业化率都超过了 90%，处于国

内领先水平。 2、推进专利标准化，提升行业

话语权，康尼高度重视专利标准化工作。 主

编或参与制定国家标准行业标准 8项，主要

包括铁路客车斜拉门行业标准，城轨车辆国

家标准， 城轨车辆紧急逃生门的国家标准

等。 3、加强专利国际化、实施知识产权布局。

在专利布局方面，康尼公司采用基于产品和

核心技术的布局策略， 加强专利国际化，围

绕三大核心技术，获得 8件国际专利和 5件

软件著作权，成功建立专利保护池。 4、实施

主动性的知识产权保护。 5、专利业内最大专

利数据库，开展专利预警分析。 目前已经是

国内最大的轨道交通门系统专利数据库。 6、

加强员工激励，开展知识产权文化建设。 确

保知识产权战略的实施，必须加强企业技术

创新人才队伍的建设。

（作者系南京康尼机电股份有限公司

总裁）

以知识产权战略创新企业发展

高文明

企业创新发展关键在自身

近年来，我国企业发展取得了明显成绩，

实力持续增强，但面临问题和挑战也日益凸现。

因此，必须深化改革，增强企业创新能力，既要

充分发挥市场配置资源的决定性作用， 同时发

挥好政府的作用。

企业是创新的主体，政府主要在创造环

境上下功夫，十八届三中全会对此已经做了

全面的部署，通过全年深化改革，释放改革红

利，不断增强企业发展的活力和动力，工业和

信息化部今年将重点抓好五个方面工作：第

一，简政放权，创新管理方式，继续清理现有

行政审批事项。到今年年底，工信部行政审批

项目要比 2013年初减少 1/3以上，完善行政

审批事项目录清单，并向社会公开积极探索

和创新管理方式，提高监管水平。 第二，强化

创新驱动，提升产业核心竞争力。 第三，化解

产能过剩，促进产业升级。 第四，支持非公经

济健康发展， 加大小微企业的扶持力度。 第

五，推进两化深度融合，改造提升传统产业。

（作者系工业和信息化部党组成员、总

工程师）

全面深化改革为企业提供动力

党的十八届三中全会拉开了全面深化

改革的大幕， 企业作为市场经济的主体，改

革的热情不断高涨， 改革的主动性不断增

强，可以预见，全面深化改革将革除进一步

长期束缚企业生产力发展的体制机制性障

碍，激发各类生产要素的活力，为企业创新

发展提供动力。 在此大背景下，进一步推进

企业的创新发展，将为全面深化改革各项目

标的事项提供更多有效的方法和手段。 因

此，各行各业的企业特别是国有企业要抓住

这次历史性的改革机遇， 进一步解放生产

力，提升企业的市场竞争力。

从 2012年 3月份起，国务院国资委在中

央企业全面开展了为期两年的管理提升活

动，两年来按照管理提升活动的总体部署，中

央企业结合自身实际，创造性开展各项工作。

中央关于改革和发展的大政方针已经

明确，为实现既定目标，其中加强管理是关

键所在。 因此，建议企业管理创新的重点关

注：一是，进一步转变管理方式，提高管理的

效率；二是持续对标，努力打造一流企业；三

是依托信息技术，促进管理升级；四是构建

抓管理的长效机制。

（作者系国务院国有资产监督管理委员会

副秘书长）
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沈财兴的发小、 象山县某局退休干部、

现住柴溪村的老陈对记者表示：“财兴是个

大好人，一百个人有一百零一个说他好。 ”他

告诉记者，沈财兴兄弟五个，他排行老三，除

老二已经去世之外，其他都干着与建筑有关

的事情。 但没有一位和沈在一起经营，“沈财

兴不喜欢和兄弟在一起合作，他的亲外甥也

独自挂靠在别人的公司做建筑，这不知道是

否其冥冥之中已经有预兆。 ”

出生于 1953 年的沈财兴， 早在上世纪

70 年代初期，就和沈家老大、老四同在象山

县下沈公社建筑队工作。后下沈公社建筑队

改为建筑社，其四弟为社长。70年代中期，沈

财兴独自去奉化发展。 此后，沈财兴渐渐远

离村里人的视线。

西周镇（下沈合并到西周）工业办夏主

任告诉记者， 因为社长是沈财兴的四弟，他

们主要与他四弟打交道， 对沈财兴了解不

多，特别是他去了奉化之后。

实际上，沈并未完全中断和象山方面的

联系。 老陈告诉记者，随着企业逐步壮大，沈

把他的施工企业———浙江沈氏建筑有限公

司注册地放在了老家象山县。 他说，地方税

交给象山， 对象山的经济做了积极的贡献，

所以县里、 镇里和沈一直保持密切的联系。

而沈对自己的出生地也给予很大的帮助。他

记得在上世纪 90 年代的时候， 村里建小学

需要 15 万元，教育局只给了 5 万元，沈财兴

给了 10万元。 现在，村里做一些公益项目需

要一二十万元的，只要有正当的理由找到他

他基本都给。

而让记者感到奇怪的是，沈财兴在老家

如今没有半片砖瓦， 老房子早就成了废墟，

倒是他的四弟五弟紧邻着造了两幢两层小

楼，逢年过节有时回家小住。

沈财兴似乎将钱财看得很淡。老陈告诉

记者，据说，沈财兴开发奉化阳光茗都项目

就赚了十亿元， 沈的外甥曾要沈不要再做

了，钱赚了那么多，年龄也那么大了，好好享

受吧。 沈财兴说，我从小就是一个放牛的，钱

生不带来死不带去的， 要那么多钱干什么？

但我一个人停下来， 多少农民工失去工作，

我继续搞企业， 这些农民工还能有工作，又

能为地方支持那么多税收。

老陈告诉记者，发迹后沈财兴依旧保持

着农民般的朴素。

巧合的是，记者在奉化坐出租车时巧遇

一位认识沈财兴有 20 年的出租车司机老

吴。 他告诉记者，他原来在一家做钢窗的企

业，沈财兴的建筑公司要用他们厂生产的钢

窗，他还曾去沈的企业安装过门窗，还去他

们家吃过饭。 他说，去年底，听说财兴被抓

了，后来才知道是他的合伙人———香山美邸

的开发商方某自杀， 沈财兴被传唤到公安

局。 后来他还在大街上看到过沈。 十几天之

后，新闻里说沈财兴被公安局拘捕了。

“他这下可能真有麻烦了。 ”老吴告诉记

者，其实沈财兴是一个非常低调的人，不善

言语，更不像一些大老板，整天坐在高档汽

车里跑来跑去。

工商注册资料显示，兴润置业 2000 年 9

月 5 日注册，注册资金 4 亿元，法人代表沈

明崇。

老陈告诉《中国企业报》记者，奉化起码

70%的建筑都是沈财兴做的。 他说，70 年代

沈财兴在奉化主要是在农村建房，后来才进

入城市发展。 由于他在当地的人脉关系很

好，奉化很多政府建筑都是沈财兴所属的企

业施工建设的，2000年后他才开始进入房地

产业。

奉化房产生意人陈勇（化名）告诉记者，

沈财兴的房地产第一桶金就是阳光水岸项

目，当时这个楼盘属奉化最好的楼盘。 2004

年，沈财兴又开发阳光茗都项目。 这是奉化

第一个真正意义上的全封闭式的小区。沈从

此奠定了在奉化地产界大佬的地位。 他说，

不客气地说，就是现在，阳光茗都依然是奉

化最好的房产。

阳光茗都斜对面的奉化市家缘房产经

纪有限公司负责人王飞儿告诉记者，阳光茗

都销售一直非常好， 基本上开发就卖完，目

前余下来大部分都是户型比较大的。 她说，

就是如今房产大环境整体不好的情况下，阳

光茗都基本保持在每平方米 11000—12000

元之间，最高峰达 13000元。

是巧合还是政府隐瞒？

然而， 就是这样一家如此好的业绩企

业，如何一夜之间就会坍塌。坊间有人认为，

是高利贷拖垮了兴润置业。奉化市金融办的

消息显示，兴润置业民间借贷债务总额约 5

亿元，借款利息基本为年利率 18%—36%，另

外还有非法吸收的公众存款 7 亿元，涉及 98

人（其中机关事业人员 7 人）。

据全国工商联一项调查，规模以下的小

企业 90%没有与金融机构发生任何借贷关

系，微小企业 95%没有与金融机构发生借贷

关系。

此前，长期关注中小企业发展的民进中

央经济委员会副主任、浙江民营投资企业联

合会会长周德文在接受记者的采访时表示，

中国没有一家企业没有得到过民间借贷的

帮助。

事实上， 兴润置业早就涉及民间借贷。

记者通过网络搜索发现，沈财兴所属企业涉

及不少民间借贷的官司，基本都在几十上百

万元以上。

陈勇告诉记者，兴润置业在当地影响力

如此大， 很多人都乐于把钱借给兴润置业，

甚至有人不惜用房产抵押贷款，再把贷来的

钱借给兴润置业已获取高额差价回报。 他

说，这次被查出来与兴润置业有借贷关系的

公职人员或许只是其冰山一角， 坊间传闻，

兴润置业为感谢一些公职人员，采取让他们

借钱给兴润置业的方式， 变相获得利益，而

这往往采用匿名或者他人身份。

关于兴润置业面临倒闭其实早就有传

闻。

陈勇告诉记者， 早在去年七八月份，当

地就有兴润置业欠银行 24 亿元贷款的传

闻。

记者在奉化当地知名网络论坛《锦溪论

坛》也找到了相关信息。

“草原牧歌”2013 年 8 月 3 日 21 点 14

分发帖说：听邻居说，阳光茗都在低价出卖

地下车库，价格 6—7 万一个，许多业主都在

疯抢，据传是“财兴泥水”（指沈财兴，编者

注）负债 24 亿元，要破产了。

“锦论游侠”跟帖说：此事早有传说，长

汀安置房的几幢房也是浙江润兴置业公司

开发的， 但因村民之间利益纠纷被搁置；传

言，润兴置业公司近期所开发的桃源别墅群

的项目也暂停。 具体原因不明。

此外， 还有帖子希望政府部门出来说

明，不然各种传言满天飞。

传闻并没有引起大多民众以及地方政

府的警觉。 陈勇对记者表示，这些消息肯定

是知情的政府内部人说出来的，不然哪有这

么巧的事情，网传的事情最后在经历半年多

后成为现实，更让人吃惊的是，数据居然一

模一样，都是欠银行贷款 24 亿元。

奉化市金融办主任邬永本拒绝了记者

的采访要求。 他认为媒体完全放大了事实，

不接受任何媒体的采访，并建议记者去找奉

化市委宣传部。

地方政府对此警觉的还不止金融办。 此

前，记者到奉化市房地产管理中心去了解兴

润置业桃源府邸的销售情况时，该中心办公

室一位负责人同样拒绝了记者的采访要求，

让记者到市里去了解情况。

压垮骆驼的最后一根稻草

3 月 21 日中午，兴润置业开发的桃源府

邸大门洞开， 里面的吊塔孤零零的伫立着。

大门一侧， 一辆货车遮挡住了几个黄铜大

字———浙江沈氏建筑公司。 在一处工棚内，

几个工人模样的人正围坐在一起吃饭。《中

国企业报》记者刚一询问桃源府邸是不是停

工了， 一位男的就赶紧说他们也是来吃饭，

对情况不了解。在厨房烧菜的大姐还没等记

者开口就说，她们什么都不知道。

记者在小区内转了一圈，发现桃源府邸

大部分为独幢和联排别墅， 目前已全部封

顶。 区内没有看到施工人员的身影，售楼处

里也是空无一人，只有一些被拆得七零八落

的脚手架。 院内几捆生锈的钢筋似乎告诉我

们，这里已经停工很久了。

奉化市建设局房产管理科孙科长告诉

记者，桃源府邸 2012 年就取得了预售证，具

体预售得怎么样不是很清楚。他印象中该楼

盘都是独幢和联排的房子。联排一般每幢在

500 万元左右， 独幢在 2000—3000 万元之

间。

奉化房产信息网显示，桃源府邸一期总

共 147 套房子， 已经销售 144 套， 二期 36

套，已经销售 33 套。 相关资料显示，桃园府

邸本来定于 2013 年底交付， 但最新计划显

示，交付日期已经延后到 2014 年底。

而阳光茗都 50 幢 48 套房子已售 47

套；54 幢 120 套已售 119 套，但 55、56、58 幢

销售不佳，共 222 套房子只销售了 110 套。

陈勇对记者表示，相对于开发几十幢房

子的楼盘，本身开发时间就需要几年甚至十

年，而且还在建设之中，剩个一百多套也属

于正常。他告诉记者，兴润置业真正出问题，

就是出在锦屏街道长汀村的旧村改造上，兴

润置业投入数亿元，至今颗粒无收。

记者在长汀村也听到了同样的说法，只

不过更直接。接受记者采访的几位村民直言

不讳地说， 长汀村旧村改造，“我们倒霉，沈

财兴也倒霉”。

长汀村几位村民告诉记者，旧村改造始

于 2004 年， 当时奉化市政府把长汀村所属

的集体土地 2400 亩（其中农田 1500 亩，山

地 900 亩）以及宅基地 360 亩预征。 当时政

府规划了 158150 平方米的安置房， 而实际

上整个长汀村安置面积起码需要 18 万平方

米。 这也直接导致后来项目被搁置。

据村民们介绍，长汀村旧村改造开始是

由宁波洛兹置业有限公司建设。到 2007 年，

洛兹置业在完成 588 套住宅之后退出了这

个项目。 由于兴润置业在当地的影响，奉化

市政府力邀兴润置业接收该项目。按照当时

的协议 ， 兴润置业需要帮长汀村兴建

155815 平方米安置房， 目前已完成 149000

平方米。

长汀村项目是造成兴润置业资金紧张

非常重要的原因。 此前为这个项目曾多次到

北京上访的村民告诉记者，兴润置业接手这

个项目，政府方面提供 310 亩土地，其中 180

亩用于村民安置， 另 130 亩自己搞商业开

发。

他们粗略算了一下，购置土地费用以及

建设费用，兴润置业在该项目上起码投入了

七八亿元。 而按照协议规定，兴润置业建设

的安置房， 长汀村要以每平方米 1500 元向

兴润置业购买。 按照目前建设的面积，也可

以收回 2 亿多元的投资。 但由于村民们一直

对该项目持有异议，兴润置业至今未获一分

钱回报。 而雪上加霜的是，由于拆迁不下去，

原本可获得的 130 亩商业用地也迟迟无法

动工。

一方面大量资金被占用，另一方面还得

承担巨额的银行利息，兴润置业已是回天乏

术。

而奉化一位不愿透露姓名的房产中介

人士告诉记者，长汀村旧村改造项目第一批

入住的村民至今也没有拿到房产证。

在象山县建筑业管理局，记者巧遇正在

副局长顾成杰办公室的沈氏建筑副总经理

沈国光。对于记者的偶遇，两位非常吃惊。记

者表明来意，希望就兴润置业以及沈氏建筑

的相关问题采访沈国光，顾成杰出面婉拒了

记者的采访要求。 他告诉记者，兴润置业出

了目前的问题，政府非常重视，今天他专门

约见沈国光， 就是商量怎么帮企业走出困

境。
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